

FEDERICO MAYOR ZARAGOZA PRESIDENTE DE LA FUNDACIÓN CULTURA DE LA PAZ

«La Fiesta de las Culturas podría estar en la Alianza de las Civilizaciones»

El ex director de la Unesco presentará la sexta edición de la cita artística

28.12.08 - ISABEL MARTÍNEZ | GRANADA

La incansable labor de Federico Mayor Zaragoza por la paz, el diálogo y el entendimiento, es conocida a nivel internacional. Este año viene a Granada para presentar el 2 de Enero Fiesta de las Culturas, una cita con el arte que apoya desde la primera edición, y que considera perfecta para formar parte de la Alianza de Civilizaciones, situando Granada al nivel que merece como ciudad cultural y simbólica.

-El 2 de Enero Fiesta de las Culturas, ¿llena un vacío?

-Sin duda, por eso me pareció muy bien desde el primer momento, cuando Juan Gallego-Coín vino a presentarme el proyecto. Granada es símbolo de encuentro cultural, de pluralismo. Reconducir el día 2 de enero en Granada hacia esta 'explosión espiritual' de la que hablaba Federico García Lorca es un gran éxito. Es positivo facilitar su integración en la Alianza de Civilizaciones, que si tiene algún lugar simbólico es Granada.

-¿Sería un ejemplo de conciliación histórica?

-Un maravilloso ejemplo de conciliación histórica. Estamos todos juntos apoyando esta iniciativa. Junta de Andalucía, Ayuntamiento, Diputación, Patronato de la Alhambra... hay un maravilloso proverbio africano que dice: «Las raíces convergen aunque a veces las ramas estén separadas, incluso en lucha». Es importante tener unas raíces firmes desde un punto de vista cultural y de comportamiento, ser capaces de distanciarnos de lo inmediato, conocer bien el pasado y, sobre todo, diseñar bien el futuro. El pasado ya está escrito, la memoria nunca significa venganza, ni desprecio, ni rencor, sino conocimiento de lo que no debe volver a producirse. Tenemos la responsabilidad de escribir bien el futuro.

-El público también ha apoyado esta cita con el arte en la tarde del 2 de enero.

-Como ex rector de la Universidad de Granada no me he llevado ninguna sorpresa. Sólo tengo recuerdos extraordinarios de la capacidad de los granadinos para saber cambiar de surco y no dejar de plantar semillas. Granada es muy capaz de adaptarse y de diseñar nuevas cosas, de inventarse el porvenir. Toda la ciudad debería volcarse con el '2 de Enero Fiesta de las Culturas', porque además se rinde homenaje a Miguel Rodríguez-Acosta, una de las personalidades creativas más importantes de nuestra cultura. En Granada hay personas de gran talento y capacidad extraordinaria. En este sentido hay que felicitar a Jerónimo Páez porque El Legado Andalusi es de primera clase.

-El año pasado, Antonio Gala dijo que venía a Granada porque el 2 de enero ha cambiado.

-Gala dijo cosas muy acertadas sobre lo que significa el principio de año con esta nueva mirada a todas las demás maneras de ser, de actuar, y a todas las identidades a través de la música, de la pintura, del arte, en una ciudad como Granada, que reúne el esplendor de distintas culturas, épocas y momentos. El año pasado estuvo aquí Gala, genial representante de la literatura y este año tenemos a Rodríguez-Acosta, gran pintor y miembro de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando, junto con una personalidad mundial como la compositora Agness Bashir y, por supuesto, el promotor de todo, Juan Gallego-Coín, que tiene una trayectoria artística realmente impresionante.

Derechos humanos

-Celebrar el comienzo de año en Granada también es un plan apetecible, más para una persona que quiere a la ciudad tanto como usted.

-Vengo a Granada constantemente. Paso mucho tiempo en Salobreña.

-¿Un deseo para el 2009?

-Que por fin pongamos la Declaración Universal de los Derechos Humanos como centro de nuestro comportamiento. Tenemos que volver a situar los valores en el centro de nuestra vida, porque cuando se sustituyeron los valores y la justicia social por las leyes del mercado se cometió un error extraordinario. Ya lo dijo Antonio Machado: «Es de necios confundir valor y precio». Nosotros hemos sido verdaderamente necios.

-¿Miedo a la crisis?

-La crisis no es sólo económica sino ética, democrática y de valores, a escala mundial. Han sido unos sinvergüenzas, no queremos seguir gobernados por personas que nos cambian los valores por las leyes del mercado. Norteamérica es la principal responsable, acompañada de los países más ricos. Todo eso del G7, el G8, ¿eso qué es?, sólo artimañas de los países más ricos para distanciarse de Naciones Unidas y pasar a una hegemonía plutócrata en lugar de ejercer una democracia. Nos han engañado, nos han llevado a guerras basadas en las mentiras, han ofendido los derechos humanos, como en Guantánamo. Hemos hecho muy mal en aguantarlo, en estar todos callados.

-En pleno siglo XXI, la gente sigue muriéndose de hambre.

-Sí, es todo un genocidio silencioso. No había dinero para el sida, ni para nada y ahora, de golpe y porrazo, salen centenares de miles de millones para rescatar a los financieros. Qué vergüenza, ¿y quién rescata a la gente que lo está pasando mal? Hace falta, insisto, que exista la justicia social, exigir que nos gobiernen en virtud de unos valores. Para eso está la Declaración Universal de Derechos Humanos y se ha puesto a Naciones Unidas como vigilante y regulador de esos derechos.

-Otro de los planes para Granada es la celebración del Milenario.

-Se trata de una conmemoración infrecuente, la impresión que provoca Granada a escala mundial es de belleza e importancia por su magnitud cultural, por su reunión de símbolos. Desde la Alhambra al Albaicín, la calle de los Oficios, la unión que se da en la Madraza, Granada es una maravilla y hay que potenciarla con actividades como el '2 de Enero Fiesta de las Culturas', ya consolidada y con la que escribimos un hermoso futuro.